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"题内话

人气旺是好，也要当心“人来疯”
———“上海艺术影像展”火爆后的冷思考

! 梁依云!本刊特约评论员"文 ! 通讯员 姜锡祥 摄

! ! ! !# 仅仅举办三天的 !上海

艺术影像展" 每天都人气爆棚#

这与展出中众多世界顶级摄影

作品的吸引力大有关联$原本在

中国艺术市场并不受重视的影

像作品也在逐渐走向舞台中央$

在这次的“上海艺术影像展”上，
最最吸引人的莫过于许多耳熟能详
的大师作品亲临上海，国际知名的摄
影艺术大师尼克·勃兰特、布列松、迈
克尔·肯纳、马丁·帕尔、荒木经惟等，
很多作品相当珍贵，比如史蒂夫·麦
凯瑞的《阿富汗少女》，售价约 #$%万
元人民币；还有马克·吕布的《埃菲尔
铁塔上的油漆工》，售价为 %&万元人
民币。而颇受收藏者喜爱的布列松作
品展出最多，约有 '&件以上，普遍售
价在 %(万至 %)万元人民币。这些展
区几乎一直呈现出人挤人的状态，可
见其热门程度。

此次展出之所以会吸引海内外

一流大师的顶级作品缤纷登场，也
证明了亚洲市场正越来越受到重
视，摄影艺术地位的不断提升，也让
摄影作品收藏敢于下此大手笔。

$ 观望大于购买# 恐怕是这

次影像展给人的最大感受#尽管人

气很旺#但绝大多数人都抱着好奇

和观望的心态而来$不论活动商机

如何# 对于普通人了解摄影艺术#

这无疑是一次很好的体验$

尽管这次许多画廊都下了血
本，但他们也更多地是为了打响名
号，一位参展商直言：“对于国内市
场情况，我们的确是不太知道，所以
这次是来探探路的。”相对的，中国
观众能够通过这次难得的机会，更
了解摄影艺术的魅力以及国际影响
力。作为一项只有 '&多年历史的当
代艺术收藏新锐，摄影艺术在国内
收藏家眼里，很大程度上还未体现
出其收藏价值，单看此次展出中较

为知名的作品，很多也是经典的纪
实作品，它们经历了数十年甚至百
年的时光，才愈发凸显出其无可比
拟的价值，不管是作品本身内容，还
是冲印作品的技巧。这次展览可以
说是在亚太地区从未有过的大规模
摄影博览会，填补了国内在摄影艺
术展示方面的空缺，可以说是向前
迈进了很大一步，而选在上海举办，
也更符合艺术影像的个性。此次展
出的部分当代摄影作品相当有冲击
力，也颠覆了很多人对摄影表现力
的固有概念，相信无论是对收藏家
还是普通观众都能对摄影艺术有更
全面的了解。

$ 逛完影像展就会发现%

!黑白"当道#!梦露"吃香$ 展出

中# 黑白的纪实作品数量不少#

而有关玛丽莲&梦露的就更多#

似乎成为了一股潮流#这究竟是

好是坏呢'

或许是因为对于国内收藏家
来说，对于摄影作品的挑选他们
还是抱着保守的心态在观望，因
此比起当代摄影，一些经典的有
年代感的作品显得更加“安全”；
而对于参展商来说，这些经典的
黑白照片也更能体现出他们的收
藏力，有利于知名度的提升，这样
选择也无可厚非。不过有意思的
是，整个展会上经常可以看到玛
丽莲·梦露的“身影”，有大家熟知
的经典作品，也有不曾在国内亮
过相的。不过，如此众多的梦露作
品真的是观众需要的吗？也许对
于收藏者而言，有关梦露的作品
也是保险的藏品，但梦露背后蕴
含着的文化背景毕竟是美国的，
与中国文化其实并不“搭界”。参
展商或许更多地出于展示一个成
熟的国际市场给大家看，但如果
观众还未能对市场表现出敏锐的
洞察力，就很可能会迷失在这些
“时尚”的潮流中。

!上海艺术影像展"结束有

!天了#但是议论还在持续#只

不过最近的话题已经从展品如

何转移到了摄影艺术与收藏者

和普通观众之间的融合性上来

了$ 不论是对于刚刚起步的国

内摄影画廊# 还是较为成熟准

备进军中国市场的国外画廊而

言# 国内市场目前鱼龙混杂的

情况是需要注意的# 画廊本身

不但要把好作品关# 更要在这

个并不稳定的市场中找到立足

点#那么首先需要考虑清楚的#

自然还是那个老问题% 中国的

观众需要什么&

这个问题并不是要画廊把

国外那些收藏价值高的作品一

股脑带进来#让!土豪"们挥金

如土# 而是期望画廊能更长远

地考虑到摄影艺术在中国的生

存该如何进行$原本#对于艺术

品的评价就没有什么固定的标

准#那么好坏由谁说了算&自然

还是靠观众的判断$ 但是目前

中国当代摄影的发展并不那么

成熟#即便是这次的!上海艺术

摄影展" 也同样不免有些鱼龙

混杂#在这样的情况下#要让观

众形成冷静客观的评价并不是

一件容易的事#很多时候#观众

会受到西方评论的影响而对一

些西方的经典作品产生先入为

主的印象# 如此便很可能失去

自己的文化立场# 迷失了民族

的本性$

当代影像本来就是一门

相当有个性的艺术类别#而个

性的体现同样离不开地域性

和民族性#如果连本土的观众

都无法立足于自己的文化立

场来进行评价#反而跟着所谓

国际名望来看待作品#岂不也

是戴着有色眼镜的表现& 我

想#作为画廊#在展现当代影

像作品的时候#更要为文化发

展多做考虑#多为观众筛选一

些有个性的# 而非随大流'跟

着西方走的作品#引导普通人

学会评判影像艺术#才是目前

最要紧的$
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编者按

9月 5日至 9月 7
日，上海展览中心几乎人
山人海，人们都是冲着
“上海艺术影像展”而来，
在各路作品云集的展会过
后，也让许多人意识到摄
影艺术在当代艺术中的地
位越来越显得重要，尤其
是在亚洲市场得到了进一
步发展。不过，摄影艺术作
品的鱼龙混杂也有需要
引起警惕，莫一味被“时
尚”牵着鼻子走。

&艺术深一度


